

# LOS REYES ESPAÑOLES EN EL VALLE DE LOS PEDROCHES

En la década del 1130-40 queda despoblado el Valle de los Pedroches. Es tierra de nadie hasta la mitad del siglo XIII.

## ALFONSO VII

Ocupó la parte central y oriental del Valle en el año 1155, dos años antes de su muerte.

Entró por Santa Eufemia, dirigiéndose a Pedroche, y posteriormente a Andújar, por lo que hoy es Villanueva de Córdoba y Cardena.

En este mismo año toma los títulos de Rey de Santa Eufemia, de Pedroche y de Andújar.

## ALFONSO VIII

Estuvo una vez en el Valle, que sigue despoblado.

## SANCHO IV

Utilizó una vez el camino de Toledo a Córdoba por Caracuel y Gaete, (Belalcázar). Tomó este camino por una equivocación de los guías, los cuales desde Caracuel fueron hacia Extremadura, en vez del de Caracuel a Córdoba por Almodóvar del Campo.

## ALFONSO XI

Cazó en los bosques que había entre Gaete y Cabeza del Buey, caza mayor, incluidos los osos.

Estando en Córdoba, Alfonso XI pidió nuevos dineros prestados y reclutó un cuerpo de tres mil caballos con los que guarneció las plazas fronterizas de Baena, Luque, La Rambla, Santaella y Castro, a fin de contrarrestar la guerra que hacían en Córdoba, desde su fortaleza de Aguilar, Montilla, Monturque y Castillo de Anzur, los hermanos D. Gonzalo de Aguilar y D. Fernán González de Aguilar, que se habían ofrecido por vasallos al rey de Granada. Pasó Alfonso XI a Sevilla, donde D.<sup>a</sup> Leonor de Guzmán dió a luz a los infantes D. Enrique de Trastámara y D. Fadrique. Después se fue para Castilla por Córdoba, y descansó en Hinojosa del Duque, el domingo de Ramos de 1333.

## LOS REYES CATOLICOS

En su constante peregrinaje por caminos, ciudades, villas y lugares de España, los Reyes Católicos cruzaron en diferentes ocasiones el Valle de los Pedroches.

Desde Toledo a Córdoba o viceversa, los Reyes Católicos seguían dos rutas, la del Este y la de Extremadura.

El itinerario de la ruta primera era el siguiente: Toledo, Orgaz, Malagón, Los Yébenes, Caracuel, Almodóvar del Campo, Adamuz, Alcolea y Córdoba.

Unas veces hacían el recorrido Malagón-Caracuel directamente.

Otras la variante Malagón-Ciudad Real-Caracuel.

La otra ruta que siguen los Reyes Católicos es la del Oeste, la ruta extremeña. El itinerario es el que sigue: Córdoba, Bacar, Valle del Guadiato, Campillo de Llerena, Zalamea de la Serena, Castuera, Quintana de la Serena, Cedén, Casa de los Fralles, Venta de los Palacios, Puebla de Guadalupe y Monasterio de Guadalupe, Venta de los Palacios, Venta del Puerto de Arrebatacapas, Puente del Arzobispo, Calera y Talavera de la Reina.

Unas veces marchan desde Talavera a Toledo.

Otras suben desde Talavera de la Reina-Madrid-Segovia o Madrid-Arévalo-Medina del Campo.

Invirtiendo la ruta tendremos Talavera de la Reina-Córdoba.

Fernando el Católico realiza el viaje Toledo-Córdoba por Almodóvar del Campo-Adamuz en cinco ocasiones: Mayo de 1478, Marzo de 1482, Mayo de 1483, Mayo de 1484 y Septiembre de 1508.

La reina Isabel realiza éste itinerario una sola vez, saliendo de Toledo el 8 de abril de 1482.

La ruta de Extremadura, con la variante: Córdoba, Bacar, Valle del Guadiato, Belmez, Gaete, Puebla de Alcocer y Puebla de Guadalupe.

La hace D. Fernando una vez en septiembre de 1483.

La misma ruta en sentido contrario —Puebla de Guadalupe-Córdoba— la hacen D. Fernando y D.<sup>a</sup> Isabel juntos del 6 al 13 de abril de 1489.

Pasaron pues, por Gaete (Belalcázar actual) una vez los Reyes juntos, y otra vez D. Fernando solamente.

En el último viaje realizado por D. Fernando, en septiembre de 1508, llegó el Rey a Pedroche. Pasó allí la noche del 4 de septiembre.

Para ello se desvió del camino normal de Almodóvar del Campo a Adamuz, y al día siguiente volvió a tomar dicho camino. Durmió en Adamuz el día 5, y el día 6 llegó a Córdoba.

La jornada de Almodóvar a Adamuz seguía la línea de Ventas situadas a lo largo del camino. La última de la provincia de Ciudad Real era la del Horcajo. Luego entraba cerca de Conquista y cruzaba el Valle de los Pedroches entre Villanueva de Córdoba y Cardena para salir por el terreno que hoy recibe el nombre de "baldíos de Adamuz".